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自8月23日集中以来，中国男足
已经在大连集训了一周时间，作为球
队的第一队长，武磊自然备受关注。
伊万上任后，很快确立了武磊和王大
雷在队内的领袖地位，而武磊其实也
很快在球场上给予教练回报。

36强赛与新加坡的两场比赛中，
武磊个人独进四球，虽然也有过点球
不进的情况，但对于这支中国队而言，
无法再苛责武磊做得更多，这一点，伊
万或许是最清楚的人，在确认晋级18
强赛后，这对师徒曾有过一次别具意
义的拥抱。“我能感觉到，他发自内心
地高兴，对我本人工作也很信任，我期

待在下个阶段的比赛中迎回最好的武
磊。”伊万当时说道。

由于膝盖旧伤的关系，武磊错过
了中国队与泰国队的主场比赛，客场
与韩国队一战，他替补登场。要说征
战世预赛的经验，这支球队中很少有
人比武磊更丰富。“世界杯一直都是我
们每个人的梦想，我也不例外。从目
前为止的整个职业生涯来看，应该说
是比较圆满的，唯独还没有机会去一
次世界杯，这一次很有可能是最后的
机会，希望能够全力以赴去拼一把。”
武磊说。时隔数月，许多人在谈及国
足主场对阵泰国队一役时，依然很快

能回忆起武磊站立在看台上为球队紧
张的一幕。“我当然想赢啊！”后来，武
磊这样解释起自己当时的行为。

自武磊进入国家队以来，几乎赢
得了每一任教练的绝对信任，即便是
在广州恒大最鼎盛的时期，里皮也依
然会在前场给武磊保留一个位置。
2019年亚洲杯上，武磊就在肩膀受伤
的情况下梅开二度，帮助中国队2比0
力克菲律宾，场边的里皮不吝啬于为
弟子送上掌声。联想到武磊自己内心
对于本届世预赛那“最后一次冲击世
界杯机会”的定义，可以预见的是，但
凡出场武磊必定拼尽全力。

出征日本，如何点燃核武 ？
按照计划，中国男足将在今天启程飞赴日本，备战5日晚与日本国家队的18强赛小

组赛首战。鉴于两队整体实力上的巨大差距，所有人都清楚，此战国足需要做好防守，但
这并不意味着球队就会“放弃”进攻。甚至从某种程度上来说，对阵强队时提前进行进攻
战术的套路演练和选择，对于国足打好后续比赛亦有积极作用。而在这当中，伊万会如
何“激活”武磊值得关注。 专题撰稿 首席记者 刘闻超
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此次国足27人名单中，伊万共带
上了六名前锋，分别是阿兰、拜合拉
木、费南多、林良铭、武磊、张玉宁。从
人数储备和技术特点来看，应该说是
应有尽有，而且六人也的确是目前国
内赛场最优秀的球员。其中，拜合拉
木虽然最年轻，但却已经有过在对阵
泰国队一战时收获进球的表现。

从上任后前几场比赛的情况来看，
正常情况下，伊万对于锋线上的首选依
然是武磊和张玉宁的组合。两人技术
风格与特点互补，并且一同征战过上届
世预赛，彼此之间默契不成问题。此前
国足4比1战胜新加坡队的比赛中，张玉
宁就曾为武磊送出过精妙助攻，国安前
锋在前场的对抗和支点能力在目前这
支国足阵中无人能出其右。原本国足
寄希望于艾克森能承担一部分类似功
能，但随着年龄增大和比赛数量减少，
艾克森与国足可谓渐行渐远。

但张玉宁的情况和武磊有些许相
似，在来到国足后，他的身体状态比较
疲劳，而且此前也有伤病在身，目前的

身体状况能够支撑多少出场时间尚且
是个未知数。这种情况下，入选本次
集训的两名归化球员其实就更为引人
关注。这已经不是费南多首次入选伊
万执掌的国家队，同样是在对阵新加
坡队的比赛中，费南多在边路的突击
也是国足打开局面的一个手段，更难
得的还有他在前场的脚下持球能力，
这一点在国足客场对阵韩国队时有所

体现。考虑到国
足在 18 强赛中
的对手普遍实力
更强，费南多有
理由扛起更多责
任。

阿兰则是首
度进入伊万的国
家队，此前他因
久疏战阵并未加
入国足的集训和
世预赛征战队伍
中，经过在青岛
西海岸的恢复，

阿兰的状态不错。事实上，无论是费
南多还是阿兰，其实都和武磊之间有
共存的属性，相对来说，武磊与阿兰当
下的门前感觉更好，而费南多在区域
内的突破能力更强，并且在申花时甚
至还尝试过中路位置。即便费南多目
前大概率仍是60分钟左右体能，但因
为有阿兰的存在，国足等于有了更多
的替换手段。

从战略上来讲，同组的日本队并
非是中国队的直接竞争对手，因此有
观点认为，5日对阵日本将会是国足
在18强赛中磨合阵容的机会，真正的
目标自然是在10日主场与沙特一战
中踢出最佳水平。

外界的观点更多是猜测，至少球
队内部不会真的这么“厚此薄彼”，这
一点从最近一段时间的训练量以及用
人安排上可以看出。围绕武磊，外界
有一个很普遍却其实缺乏比较立足点
的话题是，如何在国足激发出一个如
同在海港踢球时的武磊？事实上，俱
乐部和国家队存在人员配置、战术打
法、对手实力对比等多方位的差距，别
说是武磊，许多世界足坛范围内的顶
级巨星，也都存在着俱乐部与国家队
区别表现的情况。反复围绕这一话题
进行讨论，反而显得不够专业。

但从另一方面来看，在武磊本赛
季为海港打入的28球中，的确可以提
炼出一些经验，来总结最适合武磊的
战术套路与选择。事实上，此前两战
新加坡的比赛中，伊万对于武磊的使
用就收到过不错的效果，张玉宁的支
点作用、费南多的个人能力等都是牵
扯对手防守兵力的手段，简而言之，一
个面向球门且有前插空间的武磊，肯
定是最具威胁的武磊。此外，纵观武
磊历年职业生涯，每个赛季都会有不
止一粒头球破门，身高不算高大的他
具备了出众的身体素质和抢点能力，
这些都是武磊在门前的价值。

当然，这么说也并不表示国足的
所有战术都应围绕武磊展开，以客场
即将对阵日本一战为例，国足更多时
间的精力肯定都会放在防守上，这种
情况下，如何在转换时做到有效的一

切从简，自然会影响国足在反击端的
质量。这些套路演练或许不一定会在
对阵日本队时经常奏效，但基本上会
是国足面对同组其他对手时的常规招
数。

考虑到伤病和人员磨合需要，此
次前往日本，国足带上了所有参加集
训的27名球员。至于武磊，其实还
有一个潜在的疑问，那就是伤病。根
据大连集训期间的情况来看，包括谢
鹏飞、鲍亚雄、张玉宁和武磊在内，都
曾缺席过球队的合练，其中武磊和张
玉宁近几日还曾单独进行过牵拉恢
复。众所周知，由于年龄增长和膝盖
旧伤的缘故，武磊今年虽然进球势头
迅猛，却也是时刻注意恢复和保护，
包括他在内，几名前场球员的身体状
况也将成为医务组在战前时刻关心
的问题。

“最后的机会，全力以赴去拼一把”

套路参考海港，国足不妨“抄作业”

归化球员共存，或成破局关键

特约记者 赵睿

今天上午，中国队从大连前往日
本，正式开启18强赛征程。参加集训
的27名队员全部前往客场，意味着每
名队员都达到参赛的要求，主教练伊
万科维奇排兵布阵没有掣肘之处。

昨天晚间的场地训练从7点调整
到6点，一方面可能因为是中国队客
场挑战日本队的比赛开球时间，为当
地时间18点半，训练时间尽可能与比
赛时间接近。另一方面是因为队伍今
天一早出发，乘坐早上9时许的航班
前往东京，提早一个小时训练是为了
让队员多休息。虽然18强赛期间各
队每场比赛至多报名23名球员。但
为了应对可能出现的人员伤病等意外
情况，教练组经与球队管理团队沟通
后，最终决定27名球员全部前往客
场。中国队今天中午抵达东京，晚间
前往距离酒店位置不远的一座体育场
进行训练。

昨天训练前，王上源接受采访时
证实了一个秘密：伊万对于日本队做
了很多研究，训练中有了针对性部
署。同时，伊万还把训练录像放给队
员看，让他们自己分析哪些是好的地
方，哪些是需要提高之处，让队员能更
好地理解他们教练组的想法。

中国队在大连备战期间完成了10
次场地训练，其中高强度战术训练占
了一半，主要是抓攻防转换的节奏，尤
其进攻机会出现后，伊万不希望有任
何队员拖泥带水，必须快速出球。从
中超走出来的国脚，在攻防转换节奏
上往往慢半拍，所以需要通过反复强
化训练才能让伊万满意。由于训练量
较大，张玉宁等队员的身体反应较大，
好在经过后期的调整，已经得到了恢
复。队伍抵达日本之后，主要是对战
术的一些细节进行打磨，例如定位球
的攻防，具体战术打法不会过多暴露
在对手眼皮底下。

集训期间，伊万和教练团队进一
步向球员们明确了接下来比赛的技战

术打法思路，那就是先把防守做好，在
稳固后防的基础上伺机反击，这个思路
是基于中国队现况所决定的。中国队
客场挑战日本队，对比赛的控制权不是
追求的目标，在伊万科维奇看来，做好
防守，决非一味龟缩防守，不败是理想
结果，小负也可以接受的。备战期间，
伊万还重点演练了定位球战术，包括谢
鹏飞、徐皓阳、谢文能、李源一在内，多
名脚法相对出众的球员轮番上阵主
罚。很显然，在本队很难通过脚下控球
突破日本队技术流的情况下，定位球或
许是中国队重要的得分手段。

据了解，中国队仍主打四后卫、双
后腰战法，不过，对于阵型和队员站位
的具体安排，教练组将随着比赛发展
的态势做出动态调整。阵容方面，伊
万将结合1日、2日两个晚上的训练，
对首发人选进行最后一番审视。不
过，伊万相信和他一起经历过36强的
老队员，例如门将王大雷、中卫蒋光太
和朱辰杰、中场李源一、前锋武磊以及
张玉宁，他不太可能冒险起用没打过
重大比赛的队员，正常来说所有带没
有代表中国队出场的队员，需要有一
个熟悉国际大赛的过程，以及等待机
会的出现。

为了帮助中国队避免“蒙冤”，8
月30日中国队组织队员进行裁判规
则的学习，资深国际级裁判员沈寅豪
担任主讲，意在避免大赛中因动作不
当领牌，造成无谓的减员。由于18强
赛确定全面启用VAR，队员在场上的
每个犯规动作都将无处遁形，所以这
样的学习很有必要。

中国队征战18强赛，已经不可能
包机、包酒店，懂得的人都懂。况且，
由于中日餐饮文化相当接近，东京当
地中餐馆随处可见，因此中国队此次
出访更不可能如同往届那样聘请中餐
厨师跟队同行。可以说，中国队是在
低调中开启了18强赛征程，这样的做
法在一定程度上减少了外界投来的

“白眼”，不让自己被过度曝光和解读，
这或许也是“减压”的一种方式。

主抓“攻防转换节奏”
抵日后继续打磨细节


